
 
 
 

 

Conseil de Quartier de Belleville 
 

Compte-rendu de la réunion du 6 juin 2024  

 
Présent.e.s :  

Agnès Bellart 
Mo Mathey 
Elsa Polat 

Julie Lecoeur 

Cristina Martins 
Françoise Gaborit 
Guillaume Le Du 

Jacques Buisson 

Setni Baro 
Hervé Sallaz 
Rodrigo Ramis 

 
 
Excusé.e.s :  

Emmanuelle Joly 
 

 
La réunion s’est tenue le jeudi 6 juin 2024 au café social Ayyem Zamen. 

 
Début de séance à 19h05 - Fin de séance 21h  
Prochaine réunion : jeudi 4 juillet 2024 à 19h (Ayyem Zamen, 7 rue Pali Kao) 

 
 

Tour de table et ajouts proposés à l'ordre du jour. 
 

Ordre du jour 

1. Interquartiers : Noël de toutes les couleurs 

2. Journées de l’artisanat à Belleville 

3. Journée de Solidarité du 25 mai 

4. Maison de l’Air 

5. Centre Nakache 

6. Le journal du conseil de quartier 

7. Informations sur le quartier 

 Décès de l’éditeur Eric Hazan 

 Affichage des conseils de quartier 

8. Calendrier à venir dans le quartier 
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1. Interquartiers : Noël de toutes les 

couleurs 
 
Noël de toutes les couleurs a été organisé par le conseil de quartier de Plaine-

Lagny entre 2010 et 2019. En 2023, le conseil de quartier Gambetta a repris cette 
organisation. L’évènement s’est déroulé à la Flèche d’Or en décembre dernier.  

 
Le conseil de quartier Gambetta propose aux autres conseils de quartier du 20e 
arrondissement de s’associer pour organiser l’édition 2024 et également d’apporter 

une contribution financière. Le budget … Le conseil de quartier Gambetta contribue 
pour 50%. Les conseils de quartier de Réunion-Père-Lachaise et de Plaine-Lagny 

sont partants pour s’associer. Celui de Télégraphe-Saint-Fargeau n’a pas encore 
donné de réponse. Celui de Saint-Blaise ne sembla pas souhaiter participer.  
Noël de toutes les couleurs est un évènement organisé pour les enfants. Ils doivent 

être accompagnés d’un adulte. L’édition de l’an dernier avait proposé des 
spectacles pour enfants, marionnettes et capoeira, des animations et un gouter. 

Cette année les organisateurs cherchent une salle pour le 1er dimanche de 
décembre de 14h à 18h. Plusieurs solutions seraient envisagées : retour à la 

Flèche d’Or, si les travaux étaient terminés, le théâtre de Ménilmontant, s’il rouvre 
bientôt, la MJC du Borégo, voir Les Plateaux Sauvages et pourquoi pas la Maison 
de l’Air ou la Crypte de l’Eglise de Ménilmontant. 

Pour l’organisation du bal parent/enfant, le conseil de quartier Gambetta recherche 
un animateur. 

 
Notre conseil de quartier a toujours été favorable à une collaboration avec les 
autres conseils de quartier pour entreprendre des actions communes. En 2015, 

nous avions participé à la création de « l’interquartiers du 20e » réunissant les 7 
conseils de quartier puis en 2017, nous avions participé à la préparation et au 

dépôt des projets participatifs élaborés en commun avec les 6 autres conseils de 
quartiers. Nous sommes à l’origine de la création de l’association « Respirons 
Mieux dans la Ville » qui a mise en œuvre et animé le projet participatif 

« Respirons Mieux dans le 20ème » issu de ce travail commun. En 2020 nous avions 
participé aux propositions de « l’interquartiers » pour améliorer la démocratie 

participative et le fonctionnement des conseils de quartier dans le 20ème 
arrondissement. Dans un temps plus ancien, les conseils de quartier du 20e 
publiaient la revue « Sept d’ici ». 

 
Si nous sommes partants pour participer à des projets communs avec les autres 

conseils de quartier, nous ne pourrons certainement pas cette année apporter un 
soutien budgétaire puisque nous avons pratiquement utilisé la totalité du budget 
alloué par la Marie du 20e.  

 
A Belleville, les enfants se déplacent peu hors du quartier. Les associations et les 

centres sociaux peuvent être des relais pour les accompagner dans un évènement. 
Feu Vert, la Maison du Bas Belleville, Archipélia vont être sollicitées. 
 

Une réunion se tiendra le vendredi 7 juin pour préparer cet évènement. Prévenus 
trop tard, les conseillères et conseillers de quartier de Belleville ne pourront y 

assister. Nous serons attentifs aux propositions formulées lors de cette réunion et 
essaierons d’être présent.es à une prochaine réunion. 
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2. Journées de l’artisanat à Belleville 
Le conseil de quartier a lancé les Journées de l’artisanat à Belleville en 2016 suite à 

la mobilisation pour sauvegarder la métallerie Grésillon et mettre en lumière 
l’artisanat à Belleville et le projet de Pôle proposé par les habitant.es qui désormais 
le portent au sein de l’association éponyme Pôle d’activités artisanales et 

artistiques de Belleville avec la Ville de Paris, la RIVP et la Mairie du 20e. 
 

Les Journées de l’artisanat sont désormais portées par l’association des Artisans de 
Belleville dont font parties plusieurs membres du conseil de quartier. L’association 
organise la 9e édition des Journées les 12 et 13 octobre prochain. 

 
Lors de ces Journées vous pourrez visiter les ateliers, assister aux démonstrations 

de savoir-faire. Une soixantaine d’artisan.nes participent à ce rendez-vous annuel. 
L’association du Pôle d’activités artisanes et artistiques de Belleville propose 
comme chaque année une table ronde ouverte aux professionnels, aux habitant.es 

du quartier et à toutes personnes intéressées par le projet de Pôle artisanal. Cette 
année le thème sera « la mise en réseau des artisan.es ». Des artisan.es des 

différentes « cités artisanales » seront invité.es à intervenir pour raconter leurs 
expériences. Les thématiques des tables rondes sont des sources de réflexion et 

d’alimentation du projet de Pôle à Belleville. 
 
Les Journées de l’artisanat poursuivent leur partenariat avec le Greta qui sera 

comme chaque année le point d’accueil dans le quartier Sainte-Marthe. Devant 
l’incertitude de l’ouverture de la Maison de l’Air en octobre, un nouveau point 

d’accueil à Belleville est recherché. La Tablerie rue de Tourtille a été sollicitée. 
Cette année « Les Frippons » vont réaliser des portraits d’artisan.es qui seront mis 
en ligne sur le site des Artisans (http://artisansdebelleville.fr/).  

Une artisane regrette que le conseil de quartier n’organise plus le jeu de piste mis 
en place lors des 1ères Journées de l’Artisanat.  

Une exposition de l’historique de l’artisanat à Belleville serait également attendue 
par les habitant.es du quartier. 
 

L’association des Artisans a une convention pluriannuelle avec la Ville de Paris qui 
lui attribue 4000€ par an et bénéficie d’une dotation d’animation locale de 1000€ 

pour la réalisation de deux marchés (un en début juin et l’autre en décembre) et 
du parcours de Noël. Des demandes de subventions vont également être 
transmises aux Mairies des arrondissements voisins où des artisan.es ouvrent 

également leurs portes. 
 

L’association des Artisans de Belleville demande un soutien au Conseil de quartier 
de 700€, pour les différents éléments de communication liés aux Journées (attaché 
de presse, graphiste et impression).  

Le vote à l’unanimité accorde ce soutien. 
 

Arrêt de l’activité de la métallerie Grésillon 
Lors de cette réunion il a également été évoqué la liquidation de la société 
Grésillon pour laquelle le quartier s’était mobilisé en 2015. La société avait été 

vendue en 2022 à une entreprise générale qui selon l’avis de nombreuses 
personnes n’a pas su gérer la complexité de l’activité de la métallerie.  

L’association du Pôle va prendre contact avec le « mandataire » de la liquidation et 
avec son réseau de métallier pour proposer une solution de reprise.  

 
  

http://artisansdebelleville.fr/
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3. Journée de Solidarité du 25 mai 
 
Le conseil de quartier s’est impliqué dans le comité de soutien au Foyer Bisson et 

dans l’organisation de cette Journée de Solidarité autour des Portes ouvertes du 
Foyer Bisson pour défendre les droits de ces habitants, du Collectif Nakache qui se 

mobilise pour conserver leur salle de danse et les Jeunes du Parc de Belleville qui 
occupent la Maison des Métallos pour faire reconnaitre leur minorité et obtenir un 
toit. 

 
La Journée de Solidarité du samedi 25 mai a démarré au Foyer Bisson par les 

portes ouvertes avec une belle exposition sur l’histoire des luttes des Foyer de 
Travailleurs Migrants couplée avec les celle des actions actuelles des résidents 
autant à Paris que dans leur pays d’origine. Cette exposition restera jusqu’à la fin 

du mois.  
Ensuite la Table ronde sur la situation du foyer Bisson mais aussi sur tous les 

foyers de travailleurs pour rappeler les expulsions récentes de "locataires" dans les 
foyers parisiens Adoma.  

 
Le repas offert par les résidents a été l’occasion d’accueillir les « Jeunes du Parc de 
Belleville », venus en voisins de la Maison des Métallos qu’ils occupent depuis 

début avril. Une centaine de personnes ont partagé ce repas préparé par les 
« cordons bleus » du foyer. 

 
La déambulation dans le quartier, très joyeuse et très bruyante, a permis au 
quartier de connaitre les revendications du foyer (« droit du locataire », « respect 

de la dignité », « préservation des salles communes », « ouverture sur le 
quartier »), celles du Collectif Nakache (« préservation de la salle de danse », 

« agrandissement du dojo au 3e étage ») et de celles des « Jeunes du Parc de 
Belleville » (« reconnaissance de leur minorité », « droit à un logement », « accès 
à l’éducation »).   

 
Les Jeunes du Parc de Belleville et leurs soutiens sont très inquiets et très en 

colère suite à la demande d’expulsion délivrée par la Ville de Paris. Ils ont été 
convoqués au tribunal le 5 jours qui a donné 15 jours au Collectif pour quitter la 
Maison des Métallos.  

 
De nombreux soutiens de la part des associations et des organisations syndicales 

demandent à ce que les Jeunes du Collectif soient logés à Paris et puissent accéder 
à l’éducation. Il est rappelé que ces jeunes sont en recours suite au refus de la Ville 
de Paris de reconnaitre leur minorité. Plus de la moitié des recours débouche sur la 

reconnaissance de la minorité, après plusieurs mois passés à la rue. 
 

 « Voix de migrant.e.s » au   Foyer Bisson 
Le samedi 29 juin à 14h, le comité des résidents du Foyer Bisson, le comité de 

soutien et le conseil de quartier de Belleville proposent la projection du film 
« Voix de migrant.e.s » réalisé par l’association APICED. Ce film retrace le 

parcours de migration de 21 femmes et hommes, travailleuses et travailleurs 
francilien.nes installé.es en France depuis cinq, dix, vingt, trente, quarante ans et 

questionne autour de la condition de migrant.es, plus vraiment de là-bas, pas 
tout à fait d’ici. 
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4. Maison de l’Air 
 

En janvier la Mairie de Paris a lancé un appel à manifestation d’intérêt (AMI) pour 
un « café-restaurant social et solidaire » à la Maison de l’Air.  
La dénomination de « café-restaurant » a choqué plusieurs personnes alors que 

lors de la commission cadre de vie, tenue la veille du lancement de l’AMI, les élu.es 
présent.es avaient dénommé « café social » pour le futur lieu. Le contenu de l’AMI 

inquiète également notamment sur la place de la culture et de l’environnement.   
 
Le conseil de quartier, lors de la dernière commission culture, a voté un vœu 

demandant d’associer les habitant.es à l’étude des dossiers de candidatures et de 
participer à la décision sur le choix du futur occupant de la Maison de l’Air.  

 
Il semble que la Mairie de Paris est reçu quatorze candidatures.  
 

Le conseil de quartier prépare un courrier pour la Maire de Paris et le Maire de 
l’arrondissement pour renforcer cette demande. Ce courrier sera envoyé après le 

conseil d’arrondissement. 
 

5. Centre Nakache 
 

Depuis le 15 mars les associations proposant des pratiques pluridisciplinaires se 
mobilisent pour conserver la salle polyvalente au centre Nakache. La Mairie, le club 

de judo AJA Paris 20 et la fédération de judo ont pour projet d’annexer cette salle 
pour agrandir le dojo pour accueillir des compétitions internationales. Ce projet 
bénéficiera des fonds de l’Etat dans le cadre de 5000 équipements de proximité. 

 
Lors du dernier conseil d’arrondissement de mai le vœu du conseil de quartier de 

Belleville demandant le maintien des 14 associations dans la salle de danse jusqu’à 
construction d’une nouvelle salle au 3e étage a été voté, mais, en même temps, le 
vœu du Maire du 20e demandant la réalisation de travaux pour que 

l’agrandissement du dojo soit opérationnel dès la rentrée scolaire 2024, a 
également été voté. Cette situation fait apparaitre une incohérence que le conseil 

de Paris du mois de mai n’a pas effacée. Les trois vœux présentés sur la situation 
du centre Nakache ont tous été rejetés.  
 

Les associations sont toujours déterminées à rester dans leur salle polyvalente et 
en appellent aux élu.es pour défendre cette magnifique salle, de contester cette 

décision prise sans aucune concertation avec elles, sans en informer les membres 
du conseil d’arrondissement. Les arguments de la Mairie sur la nécessité d’agrandir 
le dojo au seul profit de l’AJA Paris XX pour développer la pratique du judo auprès 

des scolaires du quartier prioritaire ne semblent pas très solides. Certains 
établissements scolaires ne semblent pas informés et certains n’ont pas de 

disponibilité pour cette activité. A la rentrée 2024, l’AJA pourrait mener ses 
activités auprès des scolaires sans ajout de dojo supplémentaire.   
  

Le prochain conseil d’arrondissement du 13 juin sera à nouveau sollicité par un 
vœu de Laurent Sorel et une question orale des Ecologistes.  
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6. Le journal du conseil de quartier 
 

Le Journal du conseil de quartier va être très prochainement imprimé en 
risographie par Quintal. Dans l’élan de cette édition papier, la première depuis 
2019, une deuxième édition est en préparation avec pour objectif une sortie fin 

octobre. 
 

La commission communication a proposé plusieurs thématiques pour ce prochain 
numéro, mais toutes propositions sont les bienvenues. Les articles devront être 
transmis fin septembre au plus tard.  

 
L’équipe du journal va se rapprocher de Quintal pour utiliser au mieux les 

possibilités de la risographie. 
  

7. Informations sur le quartier 
 

 Décès de l’éditeur Eric Hazan  

Le conseil de quartier a souhaité évoquer le décès de l’éditeur Eric Hazan, habitant 

du quartier et citoyen engagé soutien de la mobilisation en 2015 pour préserver la 
métallerie Grésillon. 
 

Sa maison d’édition « La Fabrique » est situé à Belleville rue Rébeval. Eric Hazan a 
publié des écrits engagés, militants. Il a également, lui-même écrit des   

 

 Affichage des conseils de quartier 

Depuis le début de la mandature, les conseils de quartier du 20e demandent des 

lieux d’affichage pour mieux se faire connaitre.  
En 2022, la Mairie du 20e a sollicité les conseils de quartier pour identifier des lieux 

où pourraient être installés des panneaux d’affichage.  
Il est rappelé régulièrement à la Ville de Paris le non-respect de la loi sur 

l’affichage relatif aux activités sans but lucratif (Code de l’environnement article r. 
581-2). 
 

Le conseil de quartier va relancer le pôle de démocratie locale de la Mairie du 20e 
pour obtenir des panneaux d’affichage dans le quartier. 

 

8. Calendrier à venir dans le quartier   
 

 7/6 (18h) – Photocopines – Brigitte Ernst et Fouzia Chakour- Les Ateliers du Tayrac 

 7/6 (19h) – CA pôle AA Belleville – La Tablerie 
 8/6 (14h-20h) - Atelier participatif Brasserie des Regards – rue de l’Ermitage 
 9/6 – Elections européennes 

 10/6 (18h30) – Commission Reille - https://meet.jit.si/CommissionReille 
 13/6 (19h) – Conseil d’arrondissement 20e 

 15/6 (10h-23h) – Fête de quartier - place Alphonse Allais  
 27/6 (9h30-12h) – Coordination Belleville – QPV/EDL  
 27/6 (19h) – Commission cadre de vie - Archipélia 

 25-28/6 - Conseil de Paris 
 28/6 (19h) – Pot Leroy Sème pour le barnum 

 29/6 (14h) – film Voix de migrant.e.s par l’association APICED – Foyer Bisson  
 4/7 (19h)  – Conseil de quartier – Ayyem Zamen 


